Cent soixante-douzième session du Conseil

Point 7: Informations actualisées sur l'Initiative Main dans la main

La FAO se félicite des commentaires positifs reçus de l'Argentine au sujet de l'Initiative Main dans la main et la remercie de son soutien et de son engagement constants lors du Forum sur l'investissement de l'Initiative Main dans la main de 2022. La FAO apprécie sincèrement l'intérêt manifesté par l'Argentine pour l'Initiative ainsi que sa volonté de la soutenir, et se félicite en particulier qu'elle propose de partager ses acquis d'expérience et ses connaissances sur les systèmes agroalimentaires durables à d'autres pays qui ont besoin d'assistance dans le contexte de l'Initiative. L'équipe de l'Initiative adressera à la Représentation permanente de l'Argentine une demande de réunion bilatérale au sujet des possibilités de concrétiser cette précieuse offre de soutien.

S'agissant de la demande reçue de la Fédération de Russie, le Tadjikistan est membre de l'Initiative Main dans la main depuis décembre 2020. Les activités ont progressé au titre des plans nationaux d'investissement (2021-2030), qui ont été élaborés avec l'appui du Centre d'investissement de la FAO et ont conduit à l'élaboration de nombreuses études techniques et notes d'orientation visant à faciliter les investissements et à catalyser la transformation des systèmes agroalimentaires.

Le programme s'est servi des produits analytiques du Système d'information géographique de l'Initiative (c'est-à-dire les typologies des territoires marqués par des taux élevés de pauvreté et un grand potentiel au niveau des systèmes agroalimentaires) et a entrepris d'autres démarches qui ont abouti à l'élaboration d'un atlas des plans nationaux d'investissement où peuvent être regroupées différentes données et informations en vue de faciliter la prise de décisions et la planification des investissements. Sur cette base, la cartographie des principales zones de production pour les chaînes de valeur de produits prioritaires au niveau national (produits laitiers, blé, etc.) et les informations sur les principales couches d'infrastructures (réseau de transport, réseaux électriques, accès à internet, etc.) permettent de repérer plus facilement les lieux où des investissements rendront le secteur et le sous-secteur plus productifs et plus concurrentiels.

Ces efforts se muent en deux projets que le Fonds international de développement agricole (FIDA) et la Banque mondiale ont l'intention de mener ensemble, et des discussions sont en cours au sujet de la simplification de l'élaboration de cinq propositions d'investissement supplémentaires avec la Banque islamique de développement. Enfin, des possibilités de renforcer la collaboration avec la Banque asiatique de développement sont également à l'étude.

S'agissant de la requête formulée par l'Australie, la FAO est heureuse de donner des informations détaillées sur son projet de coopération technique régional pour l'Asie et le Pacifique intitulé «Faciliter des investissements mixtes inclusifs et productifs dans les systèmes agroalimentaires dans le cadre de l'Initiative Main dans la main», qui est en route depuis le 1^{er} mars 2023 et se poursuivra jusqu'au 28 février 2025. Le projet est mis en œuvre au Bangladesh, au Bhoutan, aux Îles Salomon, au Népal et en République démocratique populaire lao, avec un budget total de 483 000 USD. L'approche privilégiée repose sur une planification axée sur les résultats et prévoit des indicateurs de référence, des moyens de vérification et des hypothèses. Le secrétariat de l'Initiative peut organiser une séance d'information plus approfondie, en présence du Fonctionnaire technique principal du projet, afin de donner des renseignements détaillés à la Représentation permanente de l'Australie et aux autres membres intéressés et de réfléchir avec eux à une mobilisation plus poussée.

La FAO apprécie également le commentaire relatif à la nécessité de renforcer le suivi et l'évaluation. L'équipe de l'Initiative a l'intention de lancer une nouvelle version du tableau de bord de l'Initiative où plusieurs problèmes auront été réglés et où figurera une nouvelle fonctionnalité relative aux engagements de ressources pris lors du Forum sur l'investissement de l'Initiative Main dans la main de 2022. Le secrétariat de l'Initiative s'efforce d'améliorer le suivi et l'évaluation dans le contexte de l'Initiative et, avec les ressources limitées qui sont disponibles actuellement, de développer progressivement le tableau

de bord ainsi que son interopérabilité avec d'autres systèmes de communication d'information et de suivi et d'évaluation de la FAO afin d'assurer sa viabilité à long terme. Ceci permettra également une meilleure communication avec les membres.

La FAO apprécie les commentaires, les conseils et le retour positif reçus des États-Unis d'Amérique au sujet de l'Initiative Main dans la main. La plupart des investissements réalisés au titre de cette dernière sont de nouveaux investissements pour les membres qui s'inscrivent dans le droit fil des efforts déployés pour transformer les systèmes agroalimentaires dans le contexte de l'Initiative. Nous bénéficions également d'un investissement plus important grâce au gouvernement d'un membre qui étudie activement la possibilité de réorienter des ressources affectées, pour la plupart, à des interventions moins efficaces vers des perspectives d'action mises en évidence pendant le Forum sur l'investissement de 2022.

La FAO se félicite également des commentaires très utiles sur l'importance des informations données en retour par les membres. Le site web de l'Initiative a récemment été mis à niveau et développé. Pour commencer, on y trouve à présent plusieurs vidéos où des ministres ayant participé au Forum sur l'investissement de l'année dernière présentent leurs impressions.

La FAO apprécie les commentaires sur le coût que ces démarches pourraient engendrer pour les bénéficiaires. Les coûts varient d'un pays à l'autre puisqu'ils dépendent de l'investissement en question et, dans certains cas, les bénéfices peuvent être faibles au regard du nombre de bénéficiaires directs, mais substantiels si l'on tient compte des bénéficiaires indirects. Il importe également de noter que des taux de rendement élevés ont été définis dans tous les plans d'investissement, comme il a été indiqué lors du Forum sur l'investissement de 2022. Nous continuerons d'aider les membres à trouver et à mobiliser des investisseurs, notamment grâce à une nouvelle application en ligne qui sera bientôt disponible et facilitera la collaboration actuelle et future avec les investisseurs, au-delà de la durée du Forum sur l'investissement.

Enfin, en ce qui concerne les observations formulées par l'Union européenne, la FAO participe activement aux démarches relatives aux plans-cadres de coopération des Nations Unies pour le développement durable (ci-après «plans-cadres de coopération») en apportant des connaissances techniques et une assistance aux pays aux fins de la concrétisation du Programme de développement durable à l'horizon 2030, en particulier en ce qui concerne la sécurité alimentaire, la nutrition, l'agriculture, la foresterie, la pêche et la gestion des ressources naturelles.

La FAO est l'une des principales institutions des Nations Unies qui sont intervenues activement dans l'élaboration des Principes pour un investissement responsable dans l'agriculture et les systèmes alimentaires et d'autres orientations et recommandations de politique générale du Comité de la sécurité alimentaire mondiale (CSA), sur lesquels ses initiatives sont parfaitement alignées. Le travail qu'elle accomplit par le truchement de l'Initiative Main dans la main favorise la concordance entre les produits approuvés par la communauté internationale, tels que les Principes pour un investissement responsable dans l'agriculture et les systèmes alimentaires, et les priorités et programmes établis à partir des besoins et des réalités des pays au moyen de l'analyse commune de pays, laquelle constitue le fondement opérationnel des plans-cadres de coopération. L'Initiative aide chacun de ces pays à repérer et analyser les possibilités d'investissement. L'Initiative Main dans la main vise à mobiliser des financements et à faire naître des partenariats au service de la transformation des systèmes agroalimentaires et d'un développement rural durable.

Les propositions d'investissement et d'intervention sont définies comme des priorités nationales par les gouvernements des pays qui sont membres de l'Initiative. Les propositions d'investissement tiennent compte des domaines d'action prioritaires et des lacunes qui ressortent de l'analyse commune de pays, tels que la sécurité alimentaire, la nutrition, l'atténuation du changement climatique et l'adaptation à ses effets, la gestion des ressources naturelles, l'emploi rural, l'égalité des genres et la gouvernance. Elles renforcent la résilience et la durabilité des systèmes agroalimentaires ainsi que les moyens de

subsistance des populations rurales, en particulier les plus vulnérables et marginalisées. Tout cela concorde avec la place centrale donnée, dans l'analyse commune de pays, à l'idée de ne laisser personne de côté et à la lutte contre les inégalités et la discrimination. Les interventions sont analysées à partir d'éléments de connaissance et de données géospatiales, biophysiques et socioéconomiques qui permettent de repérer les territoires où la transformation des systèmes agroalimentaires et la gestion durable des ressources naturelles ont le plus de chances de faire reculer la pauvreté et la faim, ce qui est conforme à l'approche qui sous-tend l'analyse commune de pays et qui consiste à utiliser les données et les évaluations pour éclairer la planification stratégique et la programmation. La FAO collabore avec d'autres organismes du système des Nations Unies et de nombreux partenaires, par l'intermédiaire de l'Initiative, pour concourir de façon cohérente, intégrée et efficace au développement durable et à l'action en faveur du climat tout en promouvant des approches et des solutions novatrices permettant de relever les défis et d'exploiter les possibilités que présente la transformation des systèmes alimentaires. L'Initiative Main dans la main favorise les partenariats et la collaboration entre des parties prenantes variées, telles que des gouvernements, des organismes des Nations Unies, la société civile, le secteur privé et les donateurs, conformément à un autre principe qui sous-tend l'analyse commune de pays, celui de la mobilisation d'un large éventail de partenaires dont les atouts et avantages comparatifs seront mis à profit.

Au bout du compte, l'Initiative Main dans la main concourt à l'objectif commun et aux priorités des membres ainsi qu'aux processus et cadres nationaux en vue d'aider les pays à avancer dans la concrétisation de tous les objectifs de développement durable (ODD), mais en particulier des ODD 1 (Éradication de la pauvreté), 2 (Faim «zéro») et 10 (Réduction des inégalités). Enfin, il est proposé dans le Programme de travail et budget 2024-2025 d'allouer des ressources au Forum mondial de l'alimentation, qui englobe le Forum mondial de la jeunesse, le Forum de la science et de l'innovation et le Forum sur l'investissement de l'Initiative Main dans la main.